
位于北纬 30 度的四川
绵竹，千百年来不仅受着着
岷江源头的滋润，来自九顶
雪山上的融水也赋予此区
域与“中华酒文化”同源共
长的酒香文化，其剑南春
酒 、更 是 与 中 国“ 四 大 年
画”之一的绵竹年画、“赵
坡 茶 ”并 称 为“ 绵 竹 三
绝”。 几日在这有酒有茶
有艺术的“小成都”这样的
一个城市中，时间打马而
过，虽顿觉当下和以后依然
朴实无华，但刚见一些人和
事，忽然觉得回忆像五谷杂
粮琐事，犹如一坛老酒施时
展温情、时呈似火，有必要
提笔将此“醇香而绵长”之
味及时留住。

年画之乡
有幸从绵竹民族年画

协会会长的曾涌先生了解
到，目前该协会约有 500 名
成员，涉及到 58 个商家，其
公司就是红遍中国大街小

巷 墙 壁 上 宣 传“ 爱 国 、敬
业、诚信、友善等”年画图
案的创意源头。的确，这几
天不仅行驶在“年画村”，
浓郁地感受到村民“生活置
于画中”的环境，连各大厕
所入口两侧地用色调艳丽
夸张地描画着，“接地气”
地积极宣传。曾会长还补
充到从宋朝 900 多年就已
经开始流行年画，至今 1000
多年从未间断过，尤其是上
世纪 70-90 年代发展极为鼎
盛。如今中国年画必须“走
出 去 ”，尤 其 是 东 南 亚 印
尼、马来西亚、新加坡等国
的中国华人仍重视保留着
大量中国传统，可通过网上
销售平台，如数字版、“快
销品”及结合现代思维的文
创方式，同时通过戏曲、传
说和线代创作等文学形式
进行内容上的拓宽，将此被
列为“非物文化遗产”走向
全球。

在此，不得不提地是距
离绵竹不远处的又一个“非
物质文化遗产”- 格萨尔彩
绘石刻，青麦多吉以英雄诗
史《格萨尔》核心内容为表
现对象，融刻石技艺和传统
绘画为一体，以独具特色的
艺术风格，再现了四川民间
传统美术对传统格萨尔进
行彩绘和石刻，是美术史上
又一大创举。

绵竹酒源悠远而流长，
史册彪炳、名声远扬！地处
中国白酒金三角核心地带
的绵竹大曲，经过几千年的
工艺传承，尤其是作为全国
三大白酒的“剑南春”在唐
代贡酒尚未载入正史，剑南
春就已被载入于《德宗本
记》。2008 年剑南春酒传统
酿造技艺更是入选“国家级
非物质文化遗产”，也是首
家获得“纯粮固态酿造白酒
认证标志”。走进剑南春博
物馆畅游在其 1500 年的发

展史，它不仅作为绵竹和德
阳头为百姓就业、税收福利
等做出头等贡献，同时也为
整个四川省创造着卓越的
经济和社会效益。怪不得
乾隆年间太史李调元在《函
海》一书中称，“天下名酒
皆 尝 尽 ，却 爱 绵 竹 大 曲
醇”；李白更是在《借貂赎
酒》中留下了“士解金貂，
价重洛阳”的佳话。

当然四川除了白酒，精
酿啤酒在全国也是发展得
如火如荼。“蜀啤精酿”的
创始人周健成谈到，虽然精
酿啤酒一般为 25 到 35 岁左
右的小众群体，4 月到 10 月
中旬为旺季，此外更好的原
料和更长的发酵时间，使得
成本比普通工业啤酒几乎
翻倍；但热带风情口味“自
由度”的配比，以及未来着
手开发生姜、草药等健康口
味，依然看好精酿啤酒的潜
在市场。

名茶之乡
一 脚 踏 入 千 年

古刹三溪寺犹如进
入仙境，门口祖师爷
栽植的金银桂树及
周 围 各 大 名 胜 古
迹 祖 师 洞 、朝 阳
洞 、石 鼓 石 钟 、替
龙 古 洞 、乌 龟 石 等
错 落 有 致 铺 开 着 ，
众 多 文 人 雅 士 也
曾 来 这 里 题 词饮茶
来抒发情怀。小啜
一杯刚泡出来的“赵
坡绿剑”，加几片茉莉花飘
在上面，品着色泽翠绿、香
气浓郁的醇厚之茶与好友
及大师们畅谈，可谓是件大
快朵颐之事！其实，四川饮
茶 文 化 也 得 益 于 其 优 质
的 水 源 ，不 仅 喝 得 健 康 ，
哪 怕 在 著 名 的 麓 棠 温 泉
酒 店 泡 在 温 度 保 持 在 38
度左右的温泉水里，所含
的重碳酸钠含硼、硅科氡

的氟对人体也有医疗保健
的作用。

站在绵远河之滨，看着
身边长满竹子的公园，“绵
竹”一词由此而来；还有什
么不让你再寻找一个下一
个理由来继续深访，和几位
佳友重温“一壶浊酒 喜 相
逢，古今多少事，都付笑谈
中”的场面……

. 本报记者 叶露

华侨华人新生代：
愿成中外友好交流纽带
中新社临沧 5 月 2

日电 中新社记者韩帅南
近日，正在云南省临沧

市考察的比利时籍华人杨
仲行，特地来到当地一家茶
叶专卖店挑选了数饼普洱
茶。数日后，这些茶叶将跟
随他漂洋过海去往欧洲。

“普洱茶简直就像‘可以
喝的珠宝’，能长期保存，还
具有深厚的文化底蕴。”长
期从事珠宝行业的杨仲行
首次接触普洱茶后发出赞
叹，他已在考虑与临沧展开
茶产业合作，以普洱茶为纽
带增进比利时与中国的交
流。

除珠宝商外，杨仲行还
有另一个身份——比利时新
生代文化协会会长。谈及
创 建 该 协 会 的 原 因 ，他 表
示，包括自己在内的不少欧
洲华人新生代，对祖籍国的
国情和文化知之甚少，“这
会让我们忘了自己的‘根’，
也 会 错 失 良 好 的 发 展 机
会”。

于是杨仲行与身边的年
轻一代华人共同创建了比
利时新生代文化协会。他

们利用业余时间学习中文、
中华传统文化，并与中国留
学生增进交流，了解中国国
情。随着了解的增多，他对
祖籍国的好奇也越多。2010
年起，他多次赴中国广东、
云南等地考察交流、洽谈生
意。

“近十年中，中国变化巨
大。未来我会带着更多华
侨华人新生代来到中国，让
他们亲身感受中国的发展
之快。”杨仲行说。

与杨仲行抱有同样想法
的还有法国华侨詹胜洁。

1995 年，年仅 10 岁的詹
胜洁跟随家人从浙江温州
去往法国生活。在成长过
程中，他不断关注着身边华
侨华人的变化。“老一辈华
侨华人在海外从事的主要
是餐饮、百货等传统行业。”
詹胜洁介绍，新生代的华侨
华人则在 IT、医疗、法律等
行业百花齐放。

2008 年，詹胜洁作为欧
洲理工学院的交换生到重
庆大学学习一年。在了解
到中国的高速发展、良好的
创业环境和政策后，他和几

位法国朋友选择在中国创
业，“在中国，我能感受到创
业的活力和年轻人的创业
热情”。

为了能让更多“华二
代”以创业为纽带增进与祖
（籍）国的交流，2015 年，詹
胜洁回到法国成立了法国
华二代创业协会。此后，他
多次带领华侨华人新生代
赴 中 国 考 察 。 2020 年 至
2023 年 4 月，他已组织 17 批
近百名华侨华人到海南考
察自贸港机遇。

“从事各行各业的‘华
二代’能够在中国找到创业
良机。同时，‘华二代’也能
发 挥 资 源 、语 言 等 方 面 优
势 ，帮 助 中 国 企 业 落 地 海
外。”詹胜洁认为，华侨华人
新生代能够很好地成为增
进中外友好交流的纽带。

此次在临沧考察，詹胜
洁敏锐地找到了新的创业
机遇——与当地甘蔗种植企
业合作，建设一家朗姆酒生
产基地。同时，他也计划在
意大利和西班牙成立华二
代创业协会，让更多华侨华
人新生代成为“纽带”。
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中新社金华 5 月 2 日

电 作 者 张 斌 傅 飞 扬
“光南有许多还没发表过
的遗作。希望能在他诞辰

85 周年的时候开一场纪念
盛典，让他的经典歌曲和
那些从来没有被唱过的歌
曲‘上台’给大家欣赏。但

是咱们也要与时俱进，有
些歌词可以改，配器也可
以加入一些流行的元素。”

日 前 ，在 浙 江 省 金 华
市金东区“光南故里”，人
民音乐家、改革先锋施光
南的夫人洪如丁在接受中
新社专访时说。

施光南是谱写改革开
放赞歌的音乐家，一生写
了 上 千 首 歌 ，留 下《祝 酒
歌》《在 希 望 的 田 野 上》
《月光下的凤尾竹》等众多
脍炙人口的作品。

“ 光 南 的 歌 流 传 至 今
依然经典，是因为这些音
乐符合老百姓的心情。比
如《祝酒歌》就是为庆祝粉
碎‘四人帮’而作，成为划
时代的歌曲。而且他的歌
都有真情实感，比如《周总

理，您在哪里》。周总理逝
世的时候，光南很伤心，因
为他们一家对周总理都很
有感情，他是发自内心而
作。”洪如丁说。

近 日 ，首 届 新 时 代 活
力侨乡城市大会在金东区
举办，洪如丁应主办方邀
请返华与会。

“光南的墓地在这里，
我每年都要回来扫墓，但
是已经三年没能回来了。
疫情平稳后，我就急着想
从 美 国 赶 回 来 。”洪 如 丁
说，她真切感受到海外华
侨华人的思乡之情。

“我深深地爱着你，这
片多情的土地。”正如施光
南作曲的《多情的土地》所
唱，施光南洪如丁夫妇一
家人的经历，都饱含对祖

国和故土的热爱。
施光南的父亲施复亮

是 金 东 区 源 东 乡 东 叶 村
人，著名爱国民主人士，民
主建国会主要发起人和领
导人之一。洪如丁的父亲
则是全国侨联前副主席、
知名华侨新闻工作者洪丝
丝，曾任中新社专稿部主
任、中新社理事会理事长。

“父亲是新加坡华侨，
我是 1950 年和他一起回国
的。在我的印象中，父亲
在中新社工作期间对新闻
稿件非常认真，经常提出
修改意见，甚至自己亲笔
写、亲笔改。”洪如丁回忆
说。

首届新时代活力侨乡
城市大会期间，为纪念洪
丝 丝 对 中 新 社 的 卓 越 贡

献，中国新闻社浙江分社
党委书记、中国新闻社驻
浙机构管委会主任柴燕菲
向洪如丁赠送中新社建社
70 周 年 纪 念 品 ，以 及《浙
江 改 革 开 放 40 年 口 述 历
史》一书。

柴燕菲表示，70 多年
来，中新社坚持爱国主义
的报道方针，坚持为侨服
务。洪丝丝是令人崇敬的
中新社先辈，他写的评论
逻辑性强，深入浅出，通俗
易懂，这些文章为中新社
对 外 报 道 奠 定 了 重 要 基
础。“我们要进一步秉承中
新风格，提高国际传播能
力，为促进海内外中华儿
女大团结，推动中外文明
交流、民心相通作出新的
更大贡献。”

柴燕菲（右）向洪如丁（左）赠送中新社建社 70 周
年纪念品。 中新社记者 王刚 摄

“五一”中国民众出境游回温
华人业者推特色产品揽客

中新社北京 5 月 1 日
电 （刘洋）随着多条国
际 航 线 恢 复 和 中 老 铁 路
国际旅客列车开行，不少
游客选择在“五一”假期
走 出 国 门 ，感 受 异 国 风
情。

“ 之 前 是 望 眼 欲 穿 ，
现在终于盼到了。”西班
牙 泰 德 国 际 旅 行 社 负 责
人 陈 宸 在 接 受 中 新 社 记
者采访时表示。“五一”假
期间，其旅行社接到的来
自 中 国 游 客 订 单 数 量 有
所 上 升 。 订 单 多 以 小 型
团体游和家庭游为主，大
型 团 体 游 预 计 五 月 中 旬
逐步恢复。

自 中 国 出 境 团 队 游
重启后，陈宸的旅行社便
活用抖音、小红书等社交
媒体平台，发布旅游推介
路线和攻略等，以招揽更
多 游 客 。 后 台 接 到 的 咨
询量飙升。“能感受到中
国游客的热情和向往，前
景很光明。”陈宸说道。

相较于“打卡式”的
旅游模式，“深度游”的旅
行 套 餐 更 受 欢 迎 。 据 陈
宸介绍，很多游客会在旅

行 社 现 有 路 线 基 础 上 选
择定制化行程，深度体验
西 班 牙 当 地 的 人 文 风 情
和美食。

“旅游市场在因疫情
沉 寂 许 久 后 重 新 恢 复 生
气，各个华人旅行社都在
推陈出新，吸引客户。”奥
地 利 爱 彼 意 展 会 服 务 与
定 制 游 公 司 负 责 人 剡 帅
认为，目前出境游市场偏
年轻化，旅行社需迎合年
轻人的喜好，推出更具特
色、更细化的服务产品。

相比团体游，剡帅公
司 接 到 的 订 单 多 为 商 务
出游，很多中国企业代表
前往奥地利参加医学、工
业等展会。

剡帅表示，奥地利当
地住宿、餐食和景点费用
普遍上涨，旅行社服务价
格 也 因 此 上 调 了 20% ～
30%以覆盖成本。但这并
没 有 阻 碍 游 客 们 的 热
情 。 游 客 会 根 据 预 算 选
择 性 价 比 更 高 的 游 玩 套
餐。

“我们能看到市场已
经热起来了，需求量不断
变大，团量成倍地上涨。”

剡帅认为，市场完全恢复
仍需一段时间，但并不会
等待过长，“‘五一’假期
是 起 点 ，市 场 前 景 非 常
好”。

南 非 华 人 导 游 瑞 秋
（Rachel）也有同样看法。
她认为，出境团队游刚重
启不久，加之中国-南非
机 票 价 格 相 对 较 高 等 原
因，很多游客仍持观望态
度，但咨询量很多。“市场
在慢慢恢复，我们很有信
心。”瑞秋说。

“考虑到机票和住宿
价 格 ，相 比 于 去 欧 美 国
家，到周边国家度假更划
算。”乘坐中老铁路列车
前 往 老 挝 琅 勃 拉 邦 的 游
客萨西表示。

另 一 位 乘 坐 中 老 铁
路 到 老 挝 游 玩 的 游 客 陆
景表示，这是他自疫情以
来第一次出国游，“我第
一次带护照坐高铁，体验
很新奇。车厢干净，餐食
也 丰 富 。 列 车 上 有 很 多
中国游客，大家都很兴奋
和 期 待 。 我 希 望 以 后 可
以 到 更 多 国 家 探 索 风 土
人情。”

走进神秘的“北纬30度”— 四川绵竹

麓棠温泉酒店的天然地热温泉

绵竹年画协会会长曾勇

“剑南春”博物馆 客人们在品尝精酿“蜀啤”


